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08.02.2025 г.

1. Отчет Президента ФСР

Добрый день уважаемые участники Конференции Федерации скалолазания России: делегаты
от региональных федераций скалолазания, члены Президиума и Совета Федерации, 
почетные члены Федерации, сотрудники и гости.

Начну отчет с вопросов инфраструктуры, поскольку они всегда одни из главных для нас.

6 ноября 2024 года в Москве состоялось открытие Центра скалолазания ЦСКА.
Общая площадь - более 5000 квадратных метров. Соревновательный зал, тренировочный зал 
“трудность”, тренировочный зал “боулдеринг”, уличный скалодром, детский зал “Фан Рокс”.

Это совместный проект ФСР И ЦСКА - международный, тренировочный, учебно-
методический центр ФСР. Сейчас его ежедневно посещают до 600 человек. Пропускная 
способность - более 700 человек одновременно. 
Спасибо начальнику ЦСКА полковнику Громову А.В. и всему коллективу, Озерову Олегу 
Васильевичу, директору базы Песчаная, Воробьеву Валерию Викторовичу. 
Сейчас совместно с ЦСКА мы налаживаем коммерческую работу центра, это очень объемная
и трудоемкая работа, это первый такой крупный коммерческий проект ФСР, который должен
дать свои плоды и финансовом плане и в плане перспективы развития подобных проектов в 
будущем. 
Руководителем назначен Гребенщиков Андрей Игоревич – коммерческий директору ФСР. 
Сейчас в центре работают уже почти 40 человек.

За 2022-2024 годы построено 5 скалодромов по программе Фонда поддержки олимпийцев 
России. Общая площадь скалодромов - 750 квадратных метров.

В 2022 г. это:
12 октября 2022 года. г. Хабаровск, спортивный комплекс «Ерофей Арена». 
Общая площадь – 850 квадратных метров. 
Боулдеринг. Длина - 42 метра, высота - 4,6 метра. 
Лазание на трудность. Высота - 9 метров. Максимальное нависание - 1,8 метра. Лазание на 
скорость. Высота - 9 метров. 4 дорожки.
29 декабря 2022 года. г. Омск, Центр скалолазания
Общая площадь - более 1000 квадратных метров
Лазание на трудность. Высота 13,5 метра.
Лазание на скорость. Высота 15 метров.
Боулдеринг.



В 2023-2024 гг.:
28 июля 2023 года. г. Пенза, Дворец единоборств «Воейков»
Общая площадь - 790 квадратных метров.
Лазание на трудность. Высота - 16,3 метра. 
Боулдеринг. Высота - 4,9 метра, ширина - 27,1. 
1 июля 2024 года, г. Якутск, скалодром в спорткомплексе «Дохсун»
Общая площадь - 760 квадратных метров.
Лазание на трудность. Высота - 16 метров, ширина - 30 метров. 
Лазание на скорость . Высота - 15 метров, ширина - 6 метров. 
Боулдеринг. Высота 5 метров, ширина - 26 метров. 
28 ноября 2024 года, г. Астрахань, уличный скалодром на улице Джона Рида
Лазание на трудность. Высота - 16 метров, два модуля.
Лазание на скорость - 15 метров

Скалодромы были построены компаниями ТопПоинт и СкалодромРУ.
Спасибо Фонду, Катушеву Александру Александровичу, Левитину Игорю Евгеньевичу и 
Черных Максиму Викторовичу за проделанную работу.

Заявки на строительство скалодромов подали в Фонд поддержки олимпийцев: 
1) Вологда, «Золотая шайба» 
2) Центр скалолазания в Миассе,
3) Сочи 

Прорабатываются заявки:
1) Нижний Новгород
2) Самара
3) Сахалин
4) Смоленск

По программе наследия чемпионата мира по футболу 2018 года с 2020 года построено 7  
уличных скалодромов на стадионах:
1. Ростов на Дону 2020 г - скалодром «Алевтина»
2. Калининград  2021 г - скалодром «Алевтина»
3. Калуга 2022 г - труднось, скорость
4. Чебоксары 2023 г - труднось, скорость
5. Саратов 2023 г - труднось, скорость
6. Краснодар 2023 г - труднось, скорость

10 августа 2021 год. г. Калининград, стадион “Сельма”. 
Общая площадь - 682 квадратных метра.
Лазание на трудность - 19 метров, 2 модуля.
Лазание на скорость - 15 метров. 

28 августа 2022 года. г. Калуга, тренировочная база «Спутник», уличный скалодром
Общая площадь - 253 квадратных метра.
Лазание на трудность. Высота 15,7 метра с нависанием от 2.8 до 6.1 метров. 
Лазание на скорость. Высота - 15 метров.



21 мая 2023 года. г. Волгоград, уличный скалодром на территории стадиона «Волгоград 
Арена»
Общая площадь - 250 квадратных метров.
Лазание на трудность - 15,7 метра.
Лазание на скорость - 15 метров.

10 июня 2023 года. г. Саратов, уличный скалодром на стадионе «Авангард»
Общая площадь - 250 квадратных метров.
Лазание на трудность - 15,7 метра.
Лазание на скорость - 15 метров.

23 августа 2023 года. г. Чебоксары, уличный скалодром на стадионе «Олимпийский»
Общая площадь - 250 квадратных метров.
Лазание на трудность - 15,7 метра.
Лазание на скорость - 15 метров.

Декабрь 2023 года. г. Краснодар, уличный скалодром  (открыт 2 мая 2024) 
Общая площадь - 250 квадратных метров.
Лазание на трудность - 15,7 метра.

Спасибо компании СкалодромРУ за реализацию этих проектов.
В Москве в спорткомплексе «Некрасовка» в 2023 году открыт скалодром:
Общая площадь - 250 квадратных метров
Высота - 9 метров
Лазание на трудность
Лазание на скорость
Спасибо компании ТопПоинт.
В 2022 году скалодромы ФСР, построенные ТопПоинт для чемпионата Европы и мира в 
Москве переданы спортивной школе Республики Крым для размещения в Бахчисарае 
(частично трудность, скорость и разминка). 

В 2022 году сдан в эксплуатацию скалодром на Кузбасс-Арена.
В новом, большом спорткомплексе был построен комплекс скалодромов общей площадью 
546 кв. м.
Трудность 371 кв.м. высотой 16м.
Скорость 96 кв.м. высотой 15м
Боулдеринг 79 кв.м 
Производитель — компания Ацтек.

С 2023 года мы постепенно осваиваем современную Федеральную тренировочную базу 
«Юг Спорт» в Кисловодске,  организованы ТМ, их кол-во растет.
В 2023 году были установлены отрезки на скорость, в 2024 году оборудования зал 
специальной физической подготовки для дисциплин боулдеринг и лазание на трудность, 
установлены Kilter Board, MoonBoard.



Есть планы по дальнейшему расширению, благодаря совместным усилиям Минспорта 
России, Центра спортивной подготовки сборных команд России, администрации учреждения
и Федерации скалолазания России. 
Спасибо Юшаеву Азамату Сайд-Эмиевичу, тренерскому штабу ФСР и особенно Степанову 
Сергею, Лобзову Станиславу, Краморову Денису, Гусаку Игорю.

Для использования скалодрома ФСР в легкоатлетическом футбольном комплексе ЦСКА 
оформлены договорные отношения с ЦСКА.
Были сложности с документами на размещение скалодрома (ТОКИО 235 м.кв.) и 
кильтерборда в ЛФК, сейчас они решены, Сборные команды России могут тренироваться на 
этом скалодроме по согласованному с ЦСКА расписанию бесплатно. 
Спасибо  - Черных Максиму, юристу Фроловой Алле.

В январе 2025 года открыт новый скалодром  на ул. Тараса Шевченко в Севастополе в 
здании Физкультурно-оздоровительного комплекса. 
Площадь 440 м.кв., высота 11,4
Проект реализован компанией Ацтек.

Готовится к открытию скалодром в Международном детском центре «Артек».
Мы давно сотрудничаем с детскими центрами Орленок и Артек, в Артеке заканчивается 
монтаж нового (второго) скалодрома.
Общая высота конструкции: 20,3 м;
Высота рабочей поверхности: 18,7 м;
Периметр основания (нижняя линяя) лазательной поверхности скалодрома: 22,1 м;
Минимальное нависание: 0,75 м;
Максимальное нависание: 7,2 м;
Общая площадь рабочей поверхности 590м2;

Запланировано строительство третьего скалодрома в новом лагере «Солнечный» Артека в 
этом году компанией СкалодромРУ. 
Артеку в этом году исполняется 100 лет . Поздравляю с юбилейным годом директора —  
Федоренко Константина Альбертовича.

Выделена земля 2 га под скалолазную базу ЦСКА в Батилимане, в непосредственной 
близости от моря под горой Кушкая.
Спасибо Злыгостеву Дмитрию, Черевко Сергею, Сумбергу Сергею и Черных Максиму. 

Разработаны типовые варианты центров скалолазания для развития в регионах, проекты 
размещены на сайте ФСР в разделе строительно-технической комиссии.
Спасибо Нефедову Дмитрию и Гусаку Игорю.

Благодаря многолетней работе ФСР во взаимодействии с Федеральным центром 
организационно-методического обеспечения физического воспитания, скалолазание 
включено в общеобразовательную программу российских школ. Министерство просвещения
РФ в 2024 г. утвердило образовательный модуль «Скалолазание», состоящий из 
образовательных планов для начального (1-4 класс), основного (5-9 класс) и среднего общего



(10-11 класс) образования с разным количеством часов, учитывающим специфику общей 
нагрузки на разных этапах общеобразовательного процесса.
Сейчас идет разработка нового школьного интерактивного скалодрома или шведской стенки 
совместно клубом Оскал и ТопПоинт
Спасибо Заикину Артему, Шереметьеву Сергею, Левину Евгению, Краморову Денису, 
Харинскому Александру, Пекареву Михаилу и Снопову Станиславу за огромную 
проделанную работу. 

С 2021 по 2024 годы скалолазание представлено в образовательной программе финала 
“Президентских состязаний” во Всероссийском детском центре “Орленок”. Ежегодно 
именитые спортсмены и сотрудники федерации проводят мастер-классы для школьников со 
всей страны.
Спасибо Синицыну Сергею, Левину Евгению, Каплиной Юлии.

В 2024 году проведены первые профильные смены во Всероссийском детском центре 
“Артек”. В 2025 г. ФСР выиграла конкурс дополнительных общеразвивающих программ и 
получила в 7-й смене 25 бюджетных мест в “Артеке”. Места в смене "Артека" будут 
использованы для стимуляции развития школьного скалолазания и увеличения количества 
соревнований по скалолазанию между школьными командами.
Смена пройдет с 21 июня по 12 июля 2025 года, и благодаря тематической квоте от 
Федерации скалолазания России в «Артек» смогут попасть 25 детей из разных регионов 
страны.

Критерии отбора участников:
- возраст: 12–14 лет;
- победа или призовое место на соревнованиях по скалолазанию между школами (в 
составе школьной команды) на муниципальном, региональном или более высоком 
уровне;
- победа в проектной деятельности по теме «Скалолазание» (на школьном или более 
высоком уровне).

Реализация программы по квоте тематических партнеров направлена на:
- популяризацию скалолазания среди школьников;
- стимулирование проведения соревнований и образовательных проектов по 
скалолазанию в школах.

Программа станет важным этапом в развитии массового и детско-юношеского спорта, а 
также позволит вовлечь больше молодых людей в активные виды отдыха и здоровый образ 
жизни.
После подписания договора с МДЦ "Артек" на сайте ФСР будет опубликовано положение о 
порядке отбора. Но вы уже можете организовывать и проводить школьные соревнования не 
дожидаясь положения.
Спасибо Харинскому Александру, Левину Евгению и Гусаку Игорю.

Продолжает работу самый востребованный образовательный проект - курсы инструкторов 
ФСР. Если до 2018 г. курсы проводились 1-2 раза в год, то сейчас ежегодно проводится до 5 
курсов по всей России: от Санкт-Петербурга до Якутска.



Запущены новые курсы – постановщиков трасс: с 2022 г. проводятся курсы постановщиков 
трасс на скалодромах, а в 2024 году прошли первые курсы постановщиков трасс на скалах.
В 2024 году проведены первые курсы для начинающих тренеров.
На сайте ФСР ведутся реестры аттестованных инструкторов и постановщиков.
Спасибо Левину Евгению, Гусаку Игорю, Копытовой Светлане. 
За методическую работу: Краморову Денису, Сарычеву Дмитрию, Шлыку Евгению.

При участии ФСР с 2021 года началось обучение тренеров по скалолазанию в Российском 
университете спорта «ГЦОЛИФК» (РГУФК), Москва. На кафедре Рекреации и Спортивно-
Оздоровительного Туризма готовят бакалавров по направлению 49.03.04 «Спорт», профиль 
«Спортивная подготовка по виду спорта «скалолазание». Педагогическая деятельность в 
области физической культуры и спорта» с присвоением квалификации «Тренер по виду 
спорта. Преподаватель».

Продолжает работу по подготовке тренеров по скалолазанию университет Лесгафта, Санкт-
Петербург. Началось обучение тренеров в СибГУФК, Омск; УралГУФК, Челябинск; СФУ 
Красноярск.
Спасибо Левину Евгению, Краморову Денису и всем преподавателям.

В 2024 году делегация ФСР съездила в ДНР и ЛНР. Посетили Донецк, Луганск, Макеевку, 
Мариуполь. Провели мастер-классы, посмотрели, какие есть возможности для развития, 
оценили, какая помощь с нашей стороны нужна.
Спасибо Маламиду Владимиру Менделеевичу, Кокорину Станиславу, Черных Максиму.

Концепция развития ФСР до 2032 года.
На протяжении 2,5 лет мы занимаемся этим проектом с привлечением разных специалистов, 
в прошлый раз мы взяли за основу предложенный документы, но поручили рабочей группе 
доработать его, мы потратили на это достаточно много усилий, и получился уже более 
законченный документ, но он выявил много проблемных моментов,  например - статистика. 
По этому поводу на круглом столе выступал Е.В. Ченышев. 
Еще раз, цель  Концепции — знать куда мы идем и договорится между собой об этом. Она 
нужна нам с вами, тренерам, спортсменам, чиновникам и т.д.

Отдельная приоритетная задача - цифровизация нашей отрасли.  

Спасибо всем кто принимал участие над концепцией и писал свои замечания и предложения:
Шульгина Елена Владимировна, Рыкалина Мария, Чернышев Евгений, Лобзов Станислав, 
Кокорин Станислав, Левин Евгений, Маламид Владимиру Менделеевичу, Степанову Сергею,
Черных Максиму, Злыгостеву Дмитрию.

Вследствие создания Концепции сформирована новая структура федерации. Она включает в 
себя руководителей первого и второго уровня с отражением сферы ответственности каждого 
из них. В ней 8 направлений работы распределены между штатными сотрудниками ФСР 
Структура утверждена приказом президента и действует с 2024 года. Ее можно брать за 
основу и региональным федерациям.



Руководители:
Чернышев Е.В., Рыкалина МВ., Лобзов С.О., Степанов С.А., Черных М.В., Кокорин С.М., 
Левин Е.И., Гребенщиков А.И.
Помощник президента: Мандилаки Афина

ФСР переехала в новый офис в Центре скалолазания ЦСКА.
Штатных сотрудников ФСР в 2021 году было 18, в 2025 стало 30. А с учетом Центра 
скалолазания по штатному расписанию 76 ставок. 

Форум Скалолазание. «Настоящее и будущее».
Основное деловое мероприятие ФСР.
В 2023 году мы получили первый опыт организации такой дискуссионной площадки. Она 
объединила 150 человек из разных регионов страны. В течение пяти дней сообщество 
обсуждало актуальные темы и вопросы. Это очень продуктивный формат. Форум получил 
ежегодный статус.
Сейчас мы его сократили до 2,5 дней, плюс Конференция, но получилось тоже насыщенно. 
Основная цель была - обсудить очно насущные проблемы нашего спорта, рассказать о 
достижениях и опыте в том числе и в других отраслях и видах спорта, применимых к нам. 
Наметить планы на будущий год. 

Спасибо отделу маркетинга: Кокорину Станиславу, Бычковой Варваре, Ланцетовой 
Александре.
Также спасибо: Левину Евгению, Рыкалиной Марии за подготовку конференции и совета, 
Шагбарову Марку

ФСР продолжает работу по объединению скалолазного сообщества. Летом 2022 года в 
Москве прошел круглый стол руководителей скалодромов. В рамках этой встречи 
представители индустрии из разных регионов страны впервые обсудили наиболее значимые, 
определили формат дальнейшего взаимодействия.
Мы создали комиссию по безопасности под руководством Дмитрия Повода, но в связи с 
загруженностью дело идет очень медленно. Сейчас есть предложение, объединить 
строительно-техническую комиссию с комиссией по безопасности под руководством Гусака 
Игоря.
Планируем встречу со скалодромами на май месяц на время чемпионата России в Москве 15-
16 мая.

Учрежден новый праздник - Всероссийский день скалолазания. Он отмечается во вторую 
субботу июня.

В 2024 мы впервые увидели скалолазание на большом экране в первом полнометражном 
фильме федерации “В поисках самой сложной трассы России”. Были организованы 
спецпоказы в кинотеатрах. Его транслировали в течение года на телеканале “Матч! 
Планета”. 6 февраля 2025 г. состоялась премьера нового фильма «На краю земли».



Видеотрансляции соревнований в 2024 году впервые показывали в прямом эфире на 
федеральном телеканале “Старт”. Это также помогло популяризации нашего вида спорта.

Обновился сайт ФСР
Значительно увеличился охват социальных сетей, включая YouTube.

Еще много предстоит сделать был акцент на охват целевой аудитории, сейчас все больше 
обсуждаем, что надо выходить на СМИ, искать информационных партнеров, охватывать все 
большую аудиторию, уже попытались с ТК Старт.

Очень много проектов по продвижению реализовано нашим отделом маркетинга, о чем 
вчера докладывал его директор Кокорин Станислав, включая проект Русский Ниндзя.

Спасибо отделу маркетинга: Кокорину Станиславу, Бычковой Варваре, Жукову Леониду,  
Растворовой Галине, Косовой Елене, Ракицкой Анне, Ланцетовой Александре, Шушпанову 
Дмитрию, Жатовой Екатерине, Красавиной Марии. И конечно - пресс-секретарю ФСР 
Решетову Андрею.

Перспективным направлением работы становится корпоративный спорт. В корпоративном 
зачете на фестивалях приняли участие Центральный Банк России, Газпром, Локомотив.

Вчера Совет ФСР утвердил отчет по бюджету за 2024 год, сегодня мы еще услышим доклад 
ревизора по этому поводу.
Хочу отдельно сказать спасибо исполнительному директору – Черных Максиму и для 
многих невидимым но очень важным сотрудникам нашего офиса: главному бухгалтеру - 
Коршуновой Валентине, Кривошовой Елене, Точило Анастасии Левиной Надежде.

21  января  2025  года  руководителем  комиссии  по  развитию  скалолазания  в  силовых
структурах  утвержден  профессиональный  военный,  участник  ряда  войн  и  вооруженных
конфликтов  (включая  Специальную  военную  операцию),  ветеран  военной  службы,
полковник в отставке Марков Михаил Витальевич.
Еще до начала работы комиссии проведена большая работа. Наши представители приняли 
участие в трех совещаниях Министерства обороны (9 июля 2024 г., 21 и 27 января 2025 г.), 
одно из которых проводилось под руководством заместителя Министра обороны Российской
Федерации, Героя России, генерала армии Евкурова Юнус-Бека Баматгиреевича (9 июля 
2025 г.). По результатам этих совещаний сформирована рабочая группа, принят ряд важных 
решений и доведены задачи войскам.
Одна из  них,  на  первом этапе –  разработка  проекта  Концепции развития  скалолазания  в
Вооруженных Силах  Российской Федерации  до 2032 года,  со  сроком исполнения  –  до  1
августа 2025 г.
Имеется и еще ряд немаловажных задач на 2025 год, основными из которых являются:

- проведение освидетельствования спортивных объектов скалолазания (скалодромов, 
скальных участков на естественном рельефе) соединений и воинских частей, 
организаций и учреждений Министерства обороны;
- участие в подготовке технического задания и расчета потребности бюджетных 
ассигнований на создание сети спортивных центров скалолазания (филиалов ФАУ МО 



РФ ЦСКА) в военных округах на базе высших военных учебных заведений 
(осуществляющих подготовку военных кадров для горных и арктических 
подразделений, подразделений Воздушно-десантных войск, морской пехоты, разведки 
и специального назначения), суворовских училищ, а также других объектов 
Министерства обороны 
(с возможностью свободного допуска в них на занятия гражданских лиц на договорной 
основе);
- разработка проектов типовых тренажеров (скальных стендов) для обучения личного 
состава основам скалолазания, а также предложений по условиям учебных и 
контрольных упражнений на данных тренажерах (скальных стендах).

Документы рабочей группы, по понятным причинам, мы на сайте публиковать не можем, 
однако будем регулярно информировать о проделанной работе, а проект Концепции (для 
согласования) протокольные поручения (в части касающейся) в ближайшее время направим 
всем заинтересованным лицам.
В дальнейшем Федерация скалолазания России планирует расширять свою деятельность с
привлечением к ней представителей других силовых ведомств Российской Федерации.
Сейчас в рабочую группу Минобороны от ФСР входят: Бычков Дмитрий, Лобзов Станислав
и Марков Михаил.

Хочу напомнить, что скалолазание входит в основные виды спорта развиваемые в 
международном военном совете по спорту CISM, входят в программу Зимних всемирных 
военных игр с 2010 года.
Ближайшие игры пройдут в Швейцарии в марте 2025 г.
В конце этого года пройдет региональный чемпионат CISM в Москве, а на следующий год —
чемпионат мира CISM в Москве.

Выражаю благодарность Минспорту России, ЦСП и Олимпийскому комитету России. 

Спасибо тренерскому штабу ФСР, специалистам, подготовщикам трасс, а так же 
медицинскому персоналу.

И конечно, спасибо партнерам и спонсорам ФСР: 
ОАО РЖД, РедФокс, Баркли, ТопПоинт
Альфабанк, Сбербанк, Центробанк
И отдельно бы хотел отметить наше партнерство с ФАР.

Спасибо за внимание.



2. Отчет Совета ФСР

Чернышев Е.В., 1-й вице-президент:

Организационные решения 2021-2024:

Разработана и утверждена Концепция развития ФСР до 2032 года. Это основополагающий 
документ по которому мы будем двигаться ближайшие 8 лет. В нее вошли характеристики 
актуального состояния и проблем развития, цели, задачи и риски развития, приоритетные 
направления и целевые показатели, основные этапы и результаты реализации концепции. 
Работа над Концепцией шла с 2022 года вместе со многими участниками российского 
скалолазного сообщества: региональными федерациями, спортсменами, тренерами, 
любителями, родителями юных спортсменов, сотрудниками ФСР. Активное участие в 
формировании Концепции приняли представители 20 регионов. В 2024 году Конференция 
утвердила документ. В 2025 году будет представлен доработанный проект.

Знаковые мероприятия и события:

Главным стартом 2022 сезона стала Спартакиада сильнейших в Москве. Он был организован 
на самом высоком уровне. Турнир посетили президент Олимпийского комитета России 
Станислав Поздняков, министр спорта России Олег Матыцин. ФСР первой опробовала 
олимпийский формат в лазании на скорость с 14 участниками.

В августе 2023 года мы провели в новом, очень зрелищном формате чемпионат России в 
скорости. Он прошел в Екатеринбурге на уличной площадке в рамках празднования Дня 
города. За финалами в центре Урала следили тысячи болельщиков.

1-5 июля 2024 года Международные Игры “Дети Азии” в Якутске стали одним из таких 
проектов. Большие мультиспортивные международные соревнования. Скалолазание здесь 
было впервые и всем очень понравилось. “Дети Азии” подарили первый опыт выступления 
на таком уровне нашим юным спортсменам и первые международные награды.

Новые масштабы и у официальных соревнований. Более тысячи юных спортсменов 
выступили в апреле 2024 года на Первенстве России и Всероссийских молодежных 
соревнований. Представители 47 регионов России, а также гости из Республики Беларусь, 
Кыргызстана, Турции, Узбекистана.

Лобзов С.О., вице-президент:

Спорт высших достижений, итоги работы Тренерского штаба

1. Изменение структуры ТШ и методов работы; ввиду появления 2х ОД было принято 
решение создать 2ТШ. Спорт молодеет, нет детских международных соревнований (далее —
МС), упразднили детский ТШ. Кол-во ставок в минспорте не менялось. На коммерческой 



основе стали привлекать специалистов разных направлений – тренеры, аналитики, узко 
профильные специалисты.

2. Корректировка календаря мероприятий; ввиду отмены МС календарь ВС стал более 
насыщенным. Стали проводить старты во время МС. К работе с ТШ СК РФ стали привлекать
больше резерва и молодежи. Количество участников ТМ сильно выросло. Количество 
проводимых ТМ заметно увеличилось. ТШ работает более интенсивно.

3. Выделение лимитов на федеральных базах; в 2020 была только Алушта 400 человеко дней.
В 2025 году это уже 3300чд. Хороший контакт с Кисловодском и перспективы

4. Повышение уровня проведения официальных спортивных мероприятий; качество 
судейства, трасс, атмосферы в зале, трансляции и прочее

5. Введение мер поддержки ведущих спортсменов; увеличение призовых. Розыгрыш Кубка 
ФСР. Рекорд РФ. Скоростной порог и Формат рекорд. Спец номинации на фестивалях с 
хорошими трассами и призами

6. Продвижение лидеров СК РФ

7. Развитие инфраструктуры и материально-техничской базы; Участие в грантах, выделение 
субсидий. Закупка инвентаря и снаряжения. Поддержка регионов зацепами и ремонтом 
автостраховок

8. Совершенствование методической базы. Выпуск пособий, видеоуроков на ютуб, запущен 
процесс создания обучающих курсов

9. Развитие регионов. Дистанционная работа, новые мероприятия такие как региональный 
ТМ, ТМ накрутка.

10. Усиление сотрудничество с КНГ, системное проведение ЭКО. Сбор данных, поиск 
хороших аналитиков

11. Усиление работы с медицинской службой. Контакт с мед персоналом стал более 
информативным и действенным. Выделение финансирования на докупку недостающих 
медикаментов

12. Возобновление сотрудничества с иностранными командами. Китай, Индонезия, Иран, 
Турция, Белоруссия, Азербайджан и другие

13. Проведение международных ТМ и участие в МС за счет ФСР. Израиль, Китай, 
Индонезия, Иран, Турция

14. Проведение организованных ТМ на скалах и участие в фестивалях на скалах. 
Приэльбрусье, Крым, Турция, Китай.



15. Развитие параскалолазания. Регистрация новой дисциплины, запущен тренировочный 
процесс. 

В ближайшие годы пути нашего развития могут быть различными, многое зависит от 
международной повестки. Но мы не сидим на месте в ожидании чуда. Мы продолжаем 
трудиться и развивать скалолазание внутри страны. Все выше озвученные направления и 
методы мы будем развивать и дальше. Особое внимание уделить развитию регионов, путем 
создания методической базы и поддержки МТР, привлечение в ряды тренеров и в том числе 
ТШ молодых тренеров и подготовщиков. Продолжим межд сотрудничество с 
дружественными странами, будем усиленно заниматься вопросом восстановления наших 
атлетов на Межд уровне. 

Наши цели неизменны, мы должны вернуться в лидирующий статус на международном 
уровне. На национальном уровне мы сильны как никогда, темп развития скалолазания в 
стране набран. С каждым годом мы будем более эффективны. 

Благодарю всех причастных за хорошую продуктивную работу. 

Массовый спорт

1. Комиссии ФСР:
   - Комиссия по проведению массовых мероприятий.
   - Комиссия по развитию скалолазания на естественном рельефе.
   - Комиссия по развитию студенческого спорта.
   - Комиссия школьного спорта.
   - Комиссия адаптивного и пара скалолазания.
   - Комиссия по развитию скалолазания в силовых структурах.
   - Комиссия корпоративного спорта.

2. Итоги работы комиссии по проведению массовых мероприятий:
   - Поддержка проведения ведущих региональных фестивалей на скалах. В 2024 году 11 
мероприятий.
   - Ежегодный флагманский фестиваль "Скалы России".
   - Создание единого стандарта и правил для проведения фестивалей на скалах.
   - Разработка мобильного приложения для упрощения судейства, регистрации и сбора 
статистики.
   - Фестиваль «Открытие» Центра скалолазания ЦСКА, включающий 200 трасс на 
трудность, 270 трасс на болдеринг и 30 трасс в фанпарке.
   - Всероссийский день скалолазания (вторая суббота июня), планируемый в очном формате 
в 80 регионах страны.
   - Фестиваль "Скалы России Эльбрус 2025" с новым форматом проведения "финишер".

4. Развитие естественного рельефа:
   - Закупка и рассылка расходных материалов для трасс.
   - Поддержка создания новых маршрутов (250-300 трасс ежегодно).



   - Развитие районов скалолазания в Крыму при поддержке гранта Министерства туризма 
республики.

5. Адаптивное и параскалолазание:
   - Официальная регистрация дисциплины параскалолазания в Министерстве спорта.
   - Развитие дисциплины под руководством главного тренера.
   - Развитие адаптивного скалолазания в нескольких регионах за счет грантов.

6. Студенческий спорт:
   - Проведение чемпионатов Российского студенческого спортивного союза.
   - Планирование создания студенческой спортивной лиги по скалолазанию.

7. Корпоративный спорт:
   - Начало сотрудничества с крупными организациями (РЖД, Центробанк, Газпром и т.д.).
- Планирование организации секций скалолазания для этих организаций и вовлечение их в 
командные и корпоративные зачёты.

Рыкалина М.В., генеральный секретарь:

Допуск спортсменов на МС и восстановление членства ФСР в IFSC

На сегодняшний  день  это  самая  важная  задача  международной  работы ФСР.  С  момента
применения к ФСР санкций со стороны IFSC мы периодически сообщаем о состоянии дел. И
все  же  поступают  вопросы,  по  которым видно,  что  нужно более  детально  рассказать  об
истории вопроса и наших шагах по его решению.

История:

2  марта  2022: IFSC  запретила  российским  спортсменам  участвовать  в  международных
соревнованиях, отстранила ФСР от проведения МС, запретила нашим официальным лицам
работать на международных соревнованиях.

4 марта 2022: IFSC приостановила членство наших представителей в комиссиях и  рабочих
группах IFSC, отозвала приглашение на участие в Генеральной Ассамблее IFSC 18-19 марта
2022 г.

18-19 марта  2022: XVIII  Генеральная  Ассамблея  IFSC приняла  решение  о  приостановке
членства ФСР в IFSC на неопределенный срок.

13  апреля  2022: ФСР  направила  в  IFSC  обоснованный  протест  против  решения  о
приостановке членства ФСР.

14 июня 2022: IFSC ответила, что неправомерна рассматривать протест и предложила ФСР
обратиться в CAS.



Мы продолжили  переговоры с  IFSC и  как  итог  разработали  и  представили  IFSC проект
дорожной карты по восстановлению допуска спортсменов к международным соревнованиям.
Это было в  ноябре  2022.  Было принято  совместное  решение  прорабатывать  действия  по
дорожной карте.
В том числе IFSC предложила нам собрать несколько писем от  национальных федераций
скалолазания (далее — НФ) в нашу поддержку. Мы их предоставили, на что IFSC никак не
отреагировала.

16  февраля  2023: IFSC  провела  собрание  с  НФ  (без  нашего  участия),  с  участием
представителей  МОК.  Потом  мы  получили  сведения  об  этой  встрече.  На  ней  МОК
подчеркнул,  что  спортсмены  не  должны  находиться  в  ситуации,  когда  их  участие  либо
неучастие в соревнованиях несет  политический подтекст,  и что в мире в данный момент
происходит множество вооруженных конфликтов, и нашу ситуацию нельзя рассматривать
как уникальную.

12  июня  2023:  IFSC  объявила  о  начале  процесса  восстановления  допуска  российских
спортсменов к МС.

13  сентября 2023: IFSC утвердила  и  опубликовала  декларацию  и  политику  для  участия
российских спортсменов в международных соревнованиях.
Эти  документы  содержали  формулировки,  противоречащие  законодательству  Российской
Федерации, и поэтому спортсмены не могли их подписывать.
Мы продолжили переговоры с IFSC, чтобы внести изменения в их текст, чтобы спортсмены
могли их подписать.

7 октября 2023:
Также мы предложили IFSC утвердить график всех действий IFSC по проверке и допуску
спортсменов к МС (согласно Политике допуска), со сроками каждого этапа.
И во-вторых — разделить  стоимость  лицензии и расходы на проверки,  чтобы стоимость
лицензии  была  одинаковой  для  нейтральных  и  «не  нейтральных»  спортсменов.  В  2924
стоимость  обычной  лицензии  -   35е  (2025  —  40е),  нейтральной  —  5000е.  Принципы
равенства и недискриминации.
Эти предложения мы направили 7.10, а 12.10 получили график, по которому дедлайн подачи
документов на лицензию — 9.10.

7 декабря 2023:
Переговоры явно не давали результат. Поэтому мы решили кроме этого сконцентрироваться
на информировании других НФ о ситуации и более активном общении с ними. Чтобы они
видели обе стороны ситуации, а не только то, что заявляет IFSC. 
Для начала мы сформулировали оф. позицию ФСР, Президиум ее утвердил и мы направили
ее всем НФ и  IFSC. Она есть на сайте, можно взять почитать.

Суть выступления:

Решения  IFSC  противоречат  Олимпийской  Хартии,  российскому  законодательству  и
являются дискриминацией по национальному признаку.



ФСР  продолжает  и  будет  продолжать  использовать  все  допустимые  возможности  для
возобновления  участия  российских  спортсменов  в  международных  соревнованиях
(переговоры с IFSC, взаимодействие с НФ, с Минспортом России, ОКР).

24 января 2024:  IFSC утвердила новую Политику допуска и Декларацию спортсмена,  в
которой заменила слово «война» на «вооруженный конфликт».

И 30 января 2024:  прислала новый график допуска, с дедлайном подачи документов в тот
же день, 30 января. Мы предложили онлайн-встречу, потому что так не делается. И после 6
мес проверок осталось бы всего 3 Кубка мира.  IFSC не ответила.

29 февраля 2024:  IFSC провела очередную онлайн-встречу со всеми НФ (в 2023 — было 2,
о  которых  знаем).  Нас  на  нее  не  позвали.  Потом мы  расспросили  тех,  кто  на  ней  был.
Конкретики не было, но был абстрактный позитивный настрой, заявлено намерение найти
баланс интересов.

2024: 
Мы продолжали переговоры с IFSC, консультации с Минспортом и ОКР, работали над 
расширением взаимодействия с неевропейскими НФ. 
К ГА IFSC 22-23 марта в Чили, Сантьяго, обращались к НФ с просьбой поддержать нас на 
форуме НФ, который был после ГА. Обещало довольно много НФ, но в итоге этой 
поддержки не было заметно. 
Венесуэла, Индия, Кипр, Эквадор, и др.

Март 2024: После ГА президент IFSC сказал, что возможно проведет онлайн-встречу НФ, на
которое пригласит нашего президента, чтобы он озвучил наше видение ситуации, мнение и 
предложения. Раньше мы предлагали то же самое, но видимо ситуация внутри IFSC 
поменялась.

25 сентября 2024: Потом IFSC долго откладывала эту встречу, но все же провела ее, уже 25 
сентября. Суть нашего выступления:

Прошло уже почти 3 года и ждать дальше нет смысла: ничего не меняется и может не 
поменяться еще долго.

Ни спортсмены, ни ФСР не ответственны за вооруженный конфликт.
Если мы бы отвечали за него, отстранение имело бы какой-то смысл как средство поменять
политику  государства.  Но  мы не  можем влиять  на  происходящее  и  государства  тоже  не
принимают в расчет меры IFSC.

Сама ФСР от имеющейся ситуации не страдает. У нас много задач внутри страны,  и мы 
направили свои силы на внутреннее развитие.
Единственные, кто страдают от санкций IFSC – спортсмены.
Если  допустить,  что  санкции  были  зачем-то  необходимы,  то  тогда  это  должна  быть
последовательная практика IFSC. Нужен алгоритм действий во всех аналогичных ситуациях
для всех стран начавших вооруженные конфликты. Запрещать спортсменам участвовать в



МС, приостанавливать членство НФ. Тогда это было бы справедливо по отношению ко всем
НФ.

Мы продолжаем считать, что спорт должен быть вне политики. 
Это  не  только  наше  мнение.  Мы  общаемся  со  многими  НФ  чувствуем  поддержку  с  их
стороны, хотя не все могут ее высказать официально.

Мы предложили рассмотреть  допуск на МС детей,  потому что они абсолютно точно вне
политики.

7 ноября 2024:  IFSC установила дедлайн подачи документов на нейтральные лицензии на
весь 2025 год — 25 ноября 2024.

Ноябрь 2024:
Тренерский  штаб  ФСР  подобрал  ряд  спортсменов,  для  которых  вероятность  получить
лицензии была наиболее высокой. С учетом и желания самих спортсменов, и их готовности
пойти на риск отказа, осталась кандидатура только Юлии Каплиной.
ФСР подала в IFSC заявку и документы на нейтральную лицензию для Юлии Каплиной. 

17 января 2025:  IFSC отправила отказ в выдаче лицензии на основе двух пунктов Политики
допуска: связь с военными структурами и поддержка военного конфликта.
С отправки нами заявления и до отказа IFSC не запрашивала ни у Юлии, ни у ФСР никаких
сведений для принятия решения. Какие именно факты привели к этому решению,  IFSC не
указывает.  И,  согласно,  Политике  допуска,  ни  спортсмен,  ни  ФСР  не  могут  подавать
протесты против решения. 
Заявок на лицензии для других спортсменов мы не подавали.

Вот что мы имеем на данный момент.
Из положительных новостей:

Позиция неевропейских НФ понемногу меняется в лучшую сторону.
К Генеральной Ассамблее (ГА) в  апреле IFSC запросила  у Континентальных Советов их
позиции,  и  на  Пленарных  Ассамблеях  (ПА)  Американского  и  Африканского  Советов
большинство  НФ  было  за  допуск  наших  спортсменов.  С  Азиатским  Советом  все  менее
очевидно, но отдельные НФ более открыто высказываются в нашу пользу неофициально. ПА
Европейского Совета прошла 6 февраля,  в повестке этого вопроса не было. 
Следуюшее, над чем мы работаем — участие в ГА IFSC как приглашенных участников для
обращения  к  НФ и  IFSC,  наших  предложений  им и  для  продолжения  формирования  их
общественного мнения в нашу пользу.
Мы также предложили  IFSC внести в повестку ГА вопросы о восстановлении членства ФСР,
допуска детей на МС и допуска параскалолазов. Пока  IFSC не ответила. Не факт, что это
получится, но все равно следует действовать. И в ситуации с высокой неопределенностью
какой-то шаг может сработать в любой момент.



2. Мероприятия, проекты с национальными федерациями скалолазания (НФ) 
других стран

Другая составляющая нашей международной работы — это сотрудничество с НФ других 
стран.  Повторю, что эта работа во многом связана с нашим восстановлением в IFSC, потому 
что голос и мнение любой НФ - это голос и мнение, неважно насколько она сильная или 
наоборот.
Поэтому совместные проекты и активности важны со всеми НФ. Это контакты, некоторые 
рано или поздно обязательно будут полезны. Итак:

В 2022 году наши спортсмены были на соревнованиях в Иране и Израиле. 
На наши соревнования приезжали команды из Белоруссии, Киргизии, Азербайджана, 
Узбекистана. 

С 2023 активизировали эту работу. Во многом помогло то, что могли выделить из бюджета 
ФСР деньги на проживание, а иногда проезд, иностранных участников.

Участвовали команды Азербайджана, Белоруссии, Индии, Киргизии, Монголии, 
Таджикистана, Узбекистана, Эквадора.

Наши спортсмены участвовали в коммерческих соревнованиях Golden Hold в Израиле. Елена
Красовская победила, Екатерина Киприянова бронзовый призер.

В 2024 планировались Игры дружбы:
Сбор заявок, в результате установить новые контакты.
12 заявок, всего полезных контактов раза в 2 больше.
Азербайджан, Беларусь, Венесуэла, Вьетнам, Гондурас, Кыргызстан, Маврикий, 
Таджикистан, Тунис, Турция, Узбекистан, Эквадор.

В ВС 2024: 
В 2024 году у нас участвовали 6 стран. Первый раз -  Казахстан и Турция. Еще Азербайджан,
Белоруссия, Кыргызстан и Узбекистан (все - без оплаты дороги).
4 соревнования, около 130 участников.
По сравнению в 2023 (оплата дороги, проживания, питания): Белоруссия, Кыргызстан,  
Монголия, Таджикистан, Узбекистан, Эквадор.
1 соревнование, 50 участников

Дальше с теми, кто раз приехал, мы регулярно общаемся на предмет сотрудничества и по 
другим направлениям:
Совместные ТМ, обмен опытом и обучающие программы для тренеров и специалистов.

В 2024  прошли 3 «международных» ТМ:
В Белоруссии для национальной сборной под руководством нашего тренера.
С командой спортсменов и тренеров Турции в Москве.
По приглашению Китая спортсмены и тренеры взрослой и молодежной сборных провели 
сбор на спортивной базе в Китае, где готовится китайская национальная команда. 



В обучающих программах 2024 участвовали Белоруссия, Казахстан, Кыргызстан, 
Узбекистан. Венгрия???

В 2025 году пока нет возможности оплачивать приезд иностранных команд из бюджета ФСР,
но все равно мы пригласили всех, общаемся со всеми, у кого есть хоть намек на интерес.

Рабочие поездки:
Все эти годы по возможности совершали рабочие поездки в дружественные страны.
Президент посетил этап Кубка мира в Джакарте. Прорабатываются вопросы более тесного 
сотрудничества с федерацией Индонезии. 

Регулярно поддерживали контакты с коллегами из Китая. 
В 2023 делегация ФСР с представителями тренерского штаба были в Китае и обсудили 
дальнейшее сотрудничество.
Постановщик трасс Павел Исаев провел курсы по подготовке трасс в Индонезии.

Были с рабочей поездкой на отборочных к ОИ в Шанхае, встречались кроме представителей 
команд разных НФ — с руководством НФ Китая, обсудили практические возможности 
укрепления сотрудничества.

Есть заинтересованность разных стран в заключении срочных контрактов с 
российскими с тренерами и спортсменами. В том числе — на государственном уровне.
Мы поддерживаем идею расширения такого сотрудничества, поскольку оно будет иметь 
практический положительный эффект в процессах восстановления ФСР и спортсменов в 
IFSC и продвижения российских представителей в руководство и др. структуры IFSC.

В конце января мы провели переговоры в Москве с делегацией НФ Турции, во главе с ее 
президентом, речь шла о подписании соглашения о сотрудничестве между нашими 
федерациями и о практических следствиях из него.

Резюме:
Сейчас есть много возможностей расширения международного сотрудничества. 
Учитывая, что международное сотрудничество сегодня имеет для нас ключевое значение, мы
используем все возможности, соответствующие бюджету ФСР, или не требующие 
финансирования.
Это также дает результаты. При этом, наличие государственных программ по линии 
международного спортивного сотрудничества, конечно, усилит эти результаты.
И в любом случае и обстоятельствах мы будем продолжать развивать международную 
работу и международное присутствие ФСР в интересах спортсменов, федерации и нашей 
страны.


